

## Bisemanario de Información e Intereses Generales.

Director-Propietario : LUIS J. GINES A.

AÑO II

ECUADOR.—Portoviejo, [Sábado] Febrero 27 de 1915

Núm. 122

### COMBATE DE PORTOVIEJO.

#### Telegramas Oficiales.

Portoviejo, Febrero 21 de 1915.—Señor General L. Plaza G.—Quito.—A las doce del día de hoy ha sido atacada esta plaza por los montoneros en número de 250 mandados por Carrillo, Torres, Anda Viteri, Jufin Banda y otros; hora y media duró el fuego y solo nuestras avanzadas los pusieron en vergonzosa fuga. De la Policía tenemos 5 heridos de los que ya murió uno y de los enemigos hemos recogido en este momento 4 negros muertos y cinco heridos que se atienden en este Hospital. Como hay datos de varios muertos más y muchos heridos ocultos por los montoneros, en este momento se recorre el campo. También hemos recogido ya quince rifles, más de dos mil tiros y unos 25 caballos. El fuerte del combate fué por el Cementerio, Calle Nueva y Casa de Artes, en cuyos lugares se recogieron los muertos y heridos enemigos, a los que he hecho retrotraer para que nuestros adversarios no nieguen el desastre. He mandado un piquete bien montado en persecución de los dispersos. El pueblo, el Cuerpo de Bomberos y la juventud acudió en masa a los cuarteles para armarse en el momento del peligro y por tan noble comportamiento no tengo suficientes palabras de encomios. La Policía civil como siempre hizo derroche de valor y lo prueban las cinco bajas que tuvo en sus filas. Los Alumnos de la Casa de Artes, los Profesores y su valiente Director doctor Julio Velasco y Verduga combatieron con ardor y decisión. El histórico Batallón "Manabí" y un piquete de 25 hombres del "56" desafiaron el peligro por todas partes. El Intendente Cantos, y los Comandantes Fernández y Alcívar recorrieron las líneas de fuego despreciando el silbido de las balas. En resumen, todos los defensores de esta plaza merecen un voto de aplauso. En las casas particulares han habido varios muertos entre mujeres y niños. De la casa del Comandante Arbeláiz se nos hicieron varios disparos durante el combate y en esos mismos mo-

mentos acompañado de una guerrilla lo extraje personalmente y lo archivé en un calabozo de donde saldrá para mandárselo a esa a fin de que usted disponga de tan valioso elemento. La audacia de los montoneros ha tenido su origen en la circunstancia de estar desguarnecida esta capital con motivo de los distintos destacamentos que recorren los lejanos y distintos cantones, pero no contaron con la popularidad del Gobierno porque en el momento del peligro faltaron armas y sobaron defensores del orden. En lo más reñido del combate repercutían los vítores al Gobierno y a su persona. Nos concretaremos, después del triunfo a perseguir y aniquilar esta facción que no tiene más bandera que el robo y el pillaje.

Gobernador  
[f] ESPINEL.

Quito, a 23 de Febrero de 1915.—Señor Gobernador Espinel.—Muy complacido he leído el telegrama de usted en que me comunica el ataque verificado el día de ayer a esa plaza por los montoneros de Carrillo, Torres, Anda Viteri, Banda y otros igualmente delincuentes, y el bravo rechazo dado a los facciosos por la guarnición de esa plaza presidida por usted y apoyada por el patriota, viril y honorable pueblo Manabita que en defensa de su honor, vida, propiedad se ha levantado como un solo hombre y ha combatido con abnegado denuedo dando así ejemplo de civismo digno de citarse. En nombre de la patria, del gobierno y en el mío propio les envío a todos y cada uno de los heroicos defensores de la paz y del orden mi más entusiasta felicitación.

Atto.—L. PLAZA G.

### CAPTURA DEL CORONEL CONCHA.

Portoviejo, Febrero 24 de 1915.

Señor Jefe Político y Comisario Nacional.

Le transcribo el siguiente telegrama que acabo de recibir en este momento: "De Guayaquil Febrero 24.—Señor Gobernador.—Estamos de pácame. Los laureles de Portoviejo y Ventanas hoy se completan con la captura verificada en Esmeraldas del famoso cabecilla Carlos Concha y del

hermano Julio en esta fecha memorable. Deseo que con esta presa cesará el derramamiento de sangre hermana.—Amigo.—Inspector del Litoral.—ALVEAR." El anterior telegrama ha sido confirmado por estotro "De Quito.—Señor Gobernador.—Acabo de recibir de Esmeraldas la noticia de haber sido prisioneros Carlos y Julio Concha.—L. PLAZA G." Particular que me apresuro a comunicar a U. para que inmediatamente lo haga trascendental en la jurisdicción de su mando, ya que esta noticia es preludio de paz y tranquilidad.—atto. Gobernador.—ESPINEL.

Portoviejo, Febrero 24 de 1915.

Señor Jefe Político y Teniente Político.

Los detalles de la captura de los hermanos Concha los encontrará en el siguiente telegrama. De Guayaquil, Febrero 24.—Señor Gobernador.—Según cablegrama dirigido por el Comandante en Jefe del Ejército en Esmeraldas Bat. lion N.º 64 de esmeraldeños y una fracción del N.º 58 manabitas fueron los q' llevaron a cabo la acción brillante de capturar al cabecilla revoltoso Carlos Concha y del hermano Julio. En el asalto murieron seis de los guardianes del mencionado Concha y los demás huyeron despavoridos. Prisioneros en referencia halláse actualmente en ciudad Esmeraldas ileños y a buen recaudo. La patria está de plácemes.—Inspector del Litoral.—ALVEAR." Sirvase hacer circular este telegrama en todas las parroquias de su jurisdicción.

Atto. Gobernador.—ESPINEL

### ARMONIAS.

(Estrofas revisadas para  
"El Cronista")



Es un grupo de abejas que, agencio-  
[sas,

fabrican el panal.

I es el susurro de ellas un progra-  
(ma:

vivir y trabajar.

I agítase la rosa, porque llega  
el céfiro quizás.....

Es el mismo; más, nadie, nadie, sabe  
lo que ellos se dirán.

I es el riego.

Virgilio de las quintas,

perlas en la cigloga engastando va.

I un bien precioso en patrimonio tie-  
(ne:

su cara soledad.

I es un coro de estrellas. Por la no-  
(che,

el cosmos estelar

hace oír su Te—Deum, del espacio  
en la inmensa y augusta catedral.

I en tus latidos, corazón enfermo,

poemas también hai

que, mientras van camino de la nada,  
vibran como diciendo: Eternidad!

MANUEL LOYOLA.

### LA CRUZ ROJA.

Entre el fragor de la guerra europea que asola campos, devasta ciudades y siega vidas, una institución simpática con la simpatía de todo lo altruista se ha seguido como una gran mano piada derramando alivios sobre el dolor de los caídos.—Es la Cruz Roja.

Antes de ahora, la alta significación caritativa de esta asociación internacional que surgió de la Convención de Ginebra el año de 1864 acaso no fué comprendida en toda su intensidad. Pero hoy, cuando en medio de todos los horrores de una formidable contienda internacional ella ha prologado por doquier su benéfica labor, ante la conciencia universal ha quedado de manifiesto dicha significación.

Y ha sido un hecho admirable el ver como han acudido a engrasar las filas de esta noble colectividad no sólo los hombres que por uno u otro motivo no han debido combatir, sino también las mujeres, las altas damas de las naciones beligerantes. Estos voluntarios de la caridad lo han puesto todo al servicio de la humanitaria causa que los inspira: vida y hacienda, tranquilidad y fortuna.

La iniciativa particular ha hecho surgir también en nuestro país—aunque en menor escala—a la Cruz Roja; y ya en estos momentos se presentan tan tristes circunstancias bueno sería su organización en serio y poder contar, oportunamente, con sus significativos servicios.

I el objeto de estas líneas es ese: que a la Cruz Roja vayan todos los que alienten un sentimiento generoso en su corazón; todos los que puedan incrementar o prestigiarla con su nombre, su óbolo o su acción en esta contienda fratricida que nos está cada día más y más segando hermosas existencias, sin otro amparo que el de los hospitales deficientes y peor dirigidos.

### Servicio Telegráfico

/// Especial para ///

### "EL CRONISTA"

QUITO

Febrero 24

(Deposito el 15)

"El Día" en su edición de hoy exalta con buenos razonamientos a las facciones políticas del partido Liberal para que se unifique con el propósito de trabajar en las próximas elecciones presidenciales por una persona que sea de transacción política y afianzamiento de la Patria.

"El Republicano" insistía se le envíe al Coronel Oliva para que pueda estudiar prácticamente en los campamentos militares de la guerra europea.

"El Comercio" habla de la situación económica del país y compara el producto de las aduanas en enero de 1914 con las de 1915, resaltando una diferencia enorme en contra de este último.

Ingeniero de la batería de la costa del fuerte de Punta de Piedra ha sido nombrado el señor Victoriano Donoso.

Se ha ordenado entregarse al Colector del Ferrocarril al Curaray *veinte mil sucos*, para los gastos de esa obra.

Las oficinas públicas y el comercio cerraron sus puertas en los días del carnaval.

Unos individuos ebrios hirieron al señor Tomás Rousseau.

Por efectos del carnaval han resultado muchos muertos.

El Ejecutivo ha ordenado que los Comisarios Municipales funcionen fuera del local de la Policía Nacional.

El Coronel Luis Cabrera fue nombrado Profesor de Organización y Disciplina militar.

Corresponsal.

## Al Pueblo.

Juzgo para mí un deber ineludible hacer oír, como Primer Magistrado de esta Provincia, mi voz de entusiasta admiración al viril pueblo portoviejeño por su noble actitud de civismo en la acción del domingo 21 de los corrientes, en que tuvo lugar el ataque a esta plaza por los revolucionarios que comandaban Ramón J. Carrillo, Julio Anda Viteri, Juan José Briones y otros.

Tan luego se confirmó la noticia de que los facciosos avanzaban sobre esta Capital, y se logró constatar que en efecto el peligro de un ataque era inminente, el entusiasmo del pueblo por aprestarse a la defensa—al extremo de hacerse ya difícil la distribución de elementos de guerra—sólo puede hallar paralelo en el orden, disciplina y heroicidad con que cada uno de los ciudadanos que forman el benemérito Cuerpo de Bomberos buscahse ansioso un puesto donde terciar en la justa gloria contra los enemigos de la Patria.

La solicitud con que casi todos los funcionarios públicos y personal de la Casa de Artes y Oficios, engrasaban voluntariamente las filas de los que tremolábamos la bandera de la constitucionalidad, unida a las anteriores circunstancias que me honro en enunciar arriba, me decía, desde momentos antes de emprender el combate, que los que vienen siendo el azote de nuestros pueblos indefensos iban a recibir el merecido escarnio al acercarse a la libérrima Portoviejo. Y este preludio, surgido de la lógica deducción de los sucesos, hubimos de verlo confirmado después de breves horas, entre la complacencia general.

Para que detenerme en pormenores acerca de la conducta mil veces encomiable con que el Batallón "Manabí" y "56" y el Cuerpo de Policía cumplieron todos su deber de fieles centinelas de la propiedad y de la ley? Ya todas estas unidades han sabido cumplir de gloria en muchos otros campos de batalla, y si verdad es que al último de los cuerpos nombrados, debido a las circunstancias en que se desarrollaron los acontecimientos, fué al que tocó de una manera especial contribuir al éxito, por la parte muy importante activa que con demerito tomó en la lid, no por eso deja de ser reconocible el comportamiento sereno y valeroso con que las demás Unidades ciudadanas llenaron brillantemente su cometido.

Portoviejo, acaba de ensillar una nueva página en la historia de los pueblos activos, y esas Instituciones civiles, Unidades militares y funcio-

narrios que supieron rostar espontáneamente al Gobierno en horas difíciles, manifiestan, con la elocuencia de los hechos, que la coyunda envilecedora que antes los manifiataba como a simples ejecutores de una voluntad superior y despotica, ha cedido paso a la aureola con que se adornan los ciudadanos conscientes de sus deberes para con la Patria. Para todos, mi más efusiva y sincera felicitación, en nombre del Gobierno que represento y en el mio propio.

También el 20 del actual las fuerzas constitucionales dieron alcance en "Ventanas" a los revolucionarios que en número de 120 eran comandados por Euclides y Donato Vasquez; trabaron combate en la hacienda "Matilde", y se derrotaron vergonzosamente estos últimos, dejando 7 muertos, mas de veinte heridos, armas, etc. Entre los heridos de gravedad se cuenta al cabecilla Donato Vasquez, quien se titula Coronel.

A última hora me telegrafía de Quito el señor Presidente de la República, avisando que los Coronels Carlos y Julio Concha, acaban de ser hechos prisioneros en Esmeraldas, y como este acontecimiento es nuncio seguro de que la terminado en el Ecuador la desastrosa guerra civil que lo llevaba a su ruina, sea doble mi felicitación y extensiva a todos los habitantes honrados residentes en Manabí, que anhelan el beneficio de la República a la sombra de la paz, indispensable factor para el engrandecimiento de las Naciones y prosperidad de sus hijos.

Portoviejo, Febrero 23 de 1915.

A. V. ESPINEL.

(De una hoja suelta.)

### ATAQUE A PORTOVIJEJO.

*Atrévete avance de los facciosos,  
Venir por lana y salir trasquilado.*

*El pueblo y las autoridades civiles y militares se dan las manos en el momento del peligro.*

*Hora y media de combate*

*Triunfo del Gobierno.*

*Se reogan muertos y heridos*

*Persecución del enemigo.*

Desde el día jueves de la anterior semana llegaban a esta población continuas amenazas de que los facciosos comandados por Carrillo y Anda Viteri la amagarian; y en efecto, el día domingo 21 del presente a las 10 a. m. se notó mayor alarma entre sus poblados, dando por resultado la causa común que hizo la tropa con el benemérito Cuerpo de Bomberos y el pueblo que corría en masa a tomar las armas en defensa de la Constitución y del Gobierno.

Dispuesto que fué el plan de combate todos esperaban ansiosos se llegase el momento de la refriega; y asien esta actitud se oyeron los primeros disparos por el oriente de la ciudad, disparos que fueron contestados inmediatamente por las primeras avanzadas constitucionales, generalizándose el fuego en la calle principal del Cementerio.

Hora y media duró el combate y como los atacantes no pudieron resistir al nutrido fuego que

les hacían los defensores del Gobierno se retiraron en precipitada fuga, dejando en el campo de batalla, muertos, heridos, prisioneros y una regular cantidad de parque, que fueron recogidos y puesto, a la disposición de las primeras autoridades.

Antes de comenzar la derrota de los facciosos se notó un denodado ataque por dos fracciones, una del "Manabí" N.º 6 de Línea y la otra perteneciente a la Policía Civil, quienes con un arrojo sin igual coronaron la colina del Cementerio flameando victoriosos el emblema patrio y desalojando al enemigo, que se creía dueño de aquella inmejorable posesión, desde el comienzo del combate.

Entre tanto, las autoridades todas cumplían con su deber, animando a sus subordinados con palabras llenas de patriotismo, unas veces, y otras se les veía recorrer las líneas de combate con tal arrojo y sangre fría que ha sido necesario vérselos para justificar tal acierto.

Los señores Comandantes L. A. Fernández, Segundo E. Cantos y Valentín Alcívar, montados en briosos corceles, en más de una vez, se les vió desafiar el peligro; motivo mas que suficiente para que el Supremo Gobierno tome nota de estos bravos defensores de la Patria y sus instituciones.

El señor Gobernador Espinel, el Segundo Jefe del Cuerpo de Bomberos señor don Felipe S. Molina con mucha serenidad y acierto disponían de lo más conveniente que se requiere para tales casos; así como los señores oficiales del arriba mencionado Cuerpo de Bomberos se portaron como las circunstancias lo requerían, llenándose una vez más de confianza y de gloria.

Emprendida que fué la fuga de los revoltosos las autoridades ordenaron su persecución; pero, desgraciadamente, no se les pudo dar ese día alcance, porque aquellos se habían provisto de buenos bagajes que hacían rápida su carrera. Sin embargo, al día siguiente fueron alcanzados en San Plácido y batidos por la gente de la Policía Civil que comandaba el valiente Mayor don Leopoldo Bowen, quien tuvo que retirarse después de salir herido y haber sufrido algunas bajas. Pero reforzada aquella tropa por las fuerzas del "56" que bajaban por la montaña, obtuvieron las fuerzas del Gobierno otro triunfo y nuevos laureles, derrotando casi por completo a la gente de Carrillo y Anda Viteri.

Una cosa que llamó mucho la atención en el momento de la refriega—en esta población—fué el continuo disparo de cierto individuo que parapetado en sus casas se creía ya dueño de la plaza; pero a tiempo se observo esto y bien pronto cesó ese cobarde atentado, que habla muy mal de sus autores y de su causa, como se habla del bandido que busca el momento propicio para dar el golpe sobre seguro y salir ileso.

Para terminar esta pequeña narración, diremos que los facciosos han tenido varios muertos y heridos, combatiéndose entre los primeros a algunos ahogados que han sido recogidos por la parte de Sosote. También el Gobierno tuvo cinco heridos, que en junta de los del enemigo son asistidos cuidadosamente en el Hospital de esta ciudad.

## AVISO.

Se va a inscribir la escritura de venta de una chacra, perdida, con una

parte de paja cauca y sucos de pifinela, situada en la quebrada de El Tigre de Abdón Calderón, en la suma de doscientos sucos, otorgada por Ramón Antonio Loor a Porfirio Macías.

Portoviejo, Febrero 26 de 1915.  
El Escribano.—MOLINA.

DAVID ORDÓÑEZ

BUSTAMANTE

Abogado

Ofrece sus servicios profesionales en Chone. Tiene su estudio, provisionalmente, en los bajos de la casa del finado Sr. Juan María Gómez, calle Colón.

Chone, Octubre 6 de 1914.

### BILLETES DE LOTERIA.

En la Agencia Central de este ciudad encuentranse de venta—todos los días—billetes de lotería que verifican—semanalmente—la Sociedad de Beneficencia Municipal de Guayaquil.

Dirigirse a su Agente señor

Arturo Loor Santos.

Portoviejo, Enero 13 de 1915

## Gaceta

### Enferma.

Bastante de cuidado se encuentra en esta ciudad la honorable señora Judith A. de Heredia Crespo. Nuestros deseos son por que pronto recupere su salud, tan distinguida persona.

### Saludo.

Tenemos el honor de presentar nuestro atento saludo al señor doctor Dario Muñoz V., en su arribo a ésta, después de una larga permanencia en la población de Calcuta.

### Jurado.

El día viernes 19 del presente se verificó el que debía fallar en el juzgamiento del procesado Sinesio Vera, sindicado del crimen de homicidio en la persona de Clemente Cedeño y acaecido en el punto de Sabana Grande jurisdicción de la parroquia de Tossagua, el año 1906. Una vez terminada la lectura del voluminoso proceso, el Fiscal manifestó que se abstenia de acusar al reo. Tomó la palabra el Defensor doctor Luis Peñafiel, argumentando con lujo de detalles y fundando los puntos culminantes de su defensa en la opinión de connotados criminalistas, hasta patentizar la inocencia de su defendido. No obstante, existiendo el convencimiento moral de una culpabilidad, el veredicto fue adverso.

### Jefe de Zona.

Sabedor que fué el señor Coronel don Luis F. Viteri, Jefe de la 6.ª Zona militar, que se encontraba en Chone, del ataque efectuado el domingo, ageramente se encaminó al puerto de Bahía de Caráquez y tomándolo a su bordo el "Patria", zarpó el lunes en una compañía del Mayor Rafael Mesa Srta. Marcey A. Holguín C., José Benítez y otros, con quienes llegó al amanecer a esta población.

**Para los prósos.**

La señora Angela de Cantos ha entregado al señor Colector del Hospital Civil, la cantidad de nueve sueros para su distribución entre los encarcerados más necesitados; y el señor Colector en parado por aquellos nobles sentimientos los distribuyó entre cuarenta y cinco presos, al comienzo de la presente semana.

**Nueva residencia.**

El señor don Gabriel Villagómez V., acompañado de su noble familia, se dirigió el martes a Abdón Calderón, en donde formará su nueva residencia, llevado por los halagadores impulsos de un trabajo honrado. Ojalá tengan feliz éxito todas las buenas aspiraciones del estimable amigo.

**Última disposición.**

Dadas las actuales circunstancias, la Junta Administrativa del Colegio "Olmedo", ha resuelto que en lugar de verificarse hoy el remate del impuesto del juego, según el aviso que publicamos en otra sección, éste se verifique el 6 de Marzo próximo y a la hora señalada.

**Desgracias.**

En la noche del jueves venían dos chicos montados sobre unos pollinos, trayendo pescados de Jarumijo para el expendio en esta plaza; y al llegar a las primeras avanzadas colocadas cerca a la estación del tren, éstos hicieron fuego después que no se les contestó el (¡quien vive!), con tan mala suerte—para las criaturas—que la una recibió un tiro sobre el pecho y la otra en uno de los brazos.—Cuando las avanzadas se dieron cuenta de estas desgracias acudieron en su auxilio para conducirlos al Hospital Civil, en donde se les asiste escrupulosamente.

**De regreso.**

El señor Coronel Viteri regresó a no he—acompañado de su Estado Mayor—de Abdón Calderón, adonde se había dirigido con motivo de los últimos acontecimientos bélicos desarrollados en las montañas de esa parroquia.

**Nuevas zozobras.**

Ayer a las 1 p. m. se tuvo conocimiento que los montoneros de Canarte en su loco desvarío, pretendían dar un asalto a esta población; con ese motivo vinieron para las familias nuevas zozobras, que bien pronto se acabaron con las prolifas investigaciones que al respecto se hicieron. Sin embargo, las fuerzas que guarnecen esta plaza se prepararon en el acto y por donde quiera se veían gruesos destacamentos en espera de los anunciados visitantes. Hasta el momento de escribir este suceso no se ha oído alguna otra novedad.

**Amputación.**

Los facultativos doctores Carlos T. Caamaño, Sebastián Moscoso, Néstor B. Ledesma y dos practicantes, procedieron ayer a la amputación del brazo derecho del herido Miguel Ceballos, perteneciente a la Policía Civil. La operación se efectuó en el Hospital de esta ciudad.

**Voluntarios.**

Va para muchos días que se encuentran desempeñando el servicio de campaña, varios voluntarios venidos de Picoaza a órdenes del señor Teniente Jefe don Manuel Palao, habiendo dado prueba de valor y buen comportamiento el día de la refriega, con los soldados revolucionarios.

Nuestra vez de aliento para esos buenos voluntarios.

**Cuerpo de Bomberos.**

Este disciplinado Cuerpo sigue prestando sus importantes servicios militares, tanto de día como de noche, sin notarse—hasta la fecha—ni cansancio ni fatiga; infundiendo con esto una merecida confianza que el Supremo Gobierno debe tomar en cuenta como que viene a ser un timbre de orgullo para nuestro suelo.

**Cuerpos en acción.**

Los que tomaron parte el día del combate en esta ciudad, fueron:

Una fracción del "Manabí" n.º 6º de Línea; otra del "Constitución"; un pelotón del "Manabí" n.º 56; la Policía Civil; el Cuerpo de Bomberos; varios voluntarios de Picoaza y la mayor parte de los habitantes de esta población.

**Nombramiento.**

Cabo de Resguardo del puerto de Maná, ha sido nombrado el distinguido joven señor Elías Falconi, hijo del señor doctor Miguel Falconi, actual Ministro de la Corte Superior de este distrito.

**Muertos, heridos y prisioneros.****Heridos del Gobierno:**

Miguel Ceballos, en el brazo derecho, grave.

Manuel J. García, en la pierna izquierda, leve.

Enrique Basurto, en el brazo izquierdo, leve.

Carlos Briones C., en el brazo izquierdo, leve.

Juan Fiallo, en la espalda, leve.

En las casas particulares fueron encontrados muertos dos niños y una señora; heridos un niño, una señora y una señora.

**Heridos revolucionarios:**

Pedro Quiñones, esmeraldero, en ambas piernas, grave.

Segundo López, herido leve.

Felipe Pincay, herido leve.

Francisco Antonio Looz, herido grave.

José Pacheco, herido en las piernas y brazos, grave.

Luis Moreira, en la espalda, leve.

Cuatro muertos revolucionarios, fuera de 3 que han bajado por el río.

**Prisioneros revolucionarios:**

José Dolores Echeverría, colombiano.

Pedro Hidalgo, chonero.

Anoche fueron traídos heridos los señores Leopoldo Bowen y el brigada Salomón Mera, de "Palma sola" en donde se libró el último combate.

**En momentos del peligro.**

En la pequeña narración que hacemos en otro lugar sobre los acontecimientos del domingo, hemos pasado por alto la actitud heroica de los alumnos y personal docente de la casa de Huórfanos y de Artes y Oficios; y como sería un acto de injusticia no recordar los hechos más sobresalientes, cumplimos manifestar que aquellos alumnos se portaron en los momentos del peligro, con mucho arrojo y disciplina, así como su Director doctor Julio Velasco y Verduga, el señor Antonio Mendoza G., el maestro de taller señor Ovidio Aguilar, que tanto se distin-

guieron con su valor y buen ejemplo. Nuestras felicitaciones para esos fieles defensores y sostenedores del honor nacional.

**Ayudante de órdenes.**

Como un acto de recomendación justicia hacemos constar que el Teniente de Infantería de Ejército señor don Benigno Vásquez Marzumillaga, desempeñó—el día del combate,—el importante cargo de Ayudante de órdenes, cuyo desempeño fué admirable; obediendo las órdenes que le impartía el Jefe del Estado Mayor, señor Comandante Fernández.

**Generosidad.**

El propio día del combate en esta plaza la abnegada y generosa señora Carlota C. v. de Janón, observando que las avanzadas que guarnecían la zona de su casa se encontraban sin tomar alimento alguno, se constituyó personalmente para hacerles algún obsequio, de su propio peculio, que pasó de veinte sueros. Actos de esta naturaleza merecen mencionarse, y la señora v. de Janón se ha hecho acreedora a los agradecimientos que se merecen las personas generosas y caritativas. Por nuestra parte vayan nuestras sinceras felicitaciones.

**Otra partida.**

En la noche del jueves, la partida que capitanea Aristides Canbar, hizo su entrada en la designada población de Montecristi; tomando la dirección de Manantiales después de pocas horas de estar en aquella plaza y dejando al paso destruida la línea del telégrafo y la del tráfico ferroviario.

Hasta este momento no conocemos más pormenores.

**Después de un recorrido.**

Ayer pernoctó en La Unión el Jefe Político señor Burgos, y hoy llegará a Santa Ana con su tropa, después de haber hecho un recorrido por toda esa montaña, sin encontrar señales de revolucionarios.

**A ÚLTIMA HORA.****Telegrama de Chono.**

Febrero 26 de 1915.

Sr. Jefe de Telégrafos Iturralde.

El día 24 fué atarada sorpresivamente la plaza de Chone por un núcleo de montoneros que se habían reunido de la costa. Después de un reñido combate con el valeroso pelotón del "Constitución" salieron en vergonzosa fuga dejando en el campo 21 muertos, 25 heridos, gran cantidad de armas y municiones. El Gobierno ha tenido 7 heridos contados entre estos al valeroso Capitán Oviedo. En las casas particulares también hubieron muchos heridos. Los bandidos en su huida tomaron la dirección de Calcuta.

Afirmo.—CASTRO.

**Notas breves y anécdotas.**

El método de ingerto de huesos descubiertos por el médico francés doctor Alexis Carrel, de Nueva York, y el doctor Voronoff de Niza, se enseña a los cirujanos del ejército francés por el doctor Voronoff en el hospital ruso de Burdeos. Varios soldados heridos que perdieron trozos de huesos de sus miembros han sido tratados con todo éxito por este método que les ha evitado quedar inválidos para toda la vida.

El Departamento de Marina de los Estados Unidos acaba de publicar un informe que, entre otras cosas, consignaba datos correspondientes hasta hace un mes, sobre los elementos de aviación que cuentan los países en guerra; Austria-Hungría tiene 600 aeroplanos y 8 dirigibles; Bélgica, 60 aeroplanos y ningún dirigible; Gran Bretaña, 900 aeroplanos y doce dirigibles; Francia, 1,400 aeroplanos y 30 dirigibles; Alemania, 1,400 aeroplanos y 60 dirigibles; Italia, 300 aeroplanos y dos dirigibles; Rusia, 1,000 aeroplanos y 12 dirigibles.

La Orden del Baño, que acaba de incorporarse por imperial voluntad al Rey de los belgas no siempre gozó de igual favor en Inglaterra. En los siglos XVI y XVII muy escasos eran los aspirantes a ser admitidos en ella. El protocolo de la orden exigía que los candidatos aceptados fueran designados en público, conducidos al baño e inmersos en él, mientras se daba lectura de las faltas de los antepasados del neófito.

Esta ceremonia era poco del agrado de los ingleses, y fue necesario que Jorge I la suprimiera en 1725, para lograr que la orden recobrará su perdido esplendor.

El ideal de Bismarck consistía en que el ejército fuera en su conjunto una formidable máquina, dócil y obediente. La tarea de pensar quedaba reservada a los diplomáticos. Y el gran canciller se vanagloriaba de ser poco a poco realizador su ideal. "En la guardia real—decía—ya no hay dos soldados que estornuden diferente".

**Sección Libro****COMO UN DEBER.**

Quiero que sepan todas las personas, con quienes tengo negocio, que no he tenido la menor participación en el luctuoso acontecimiento que tuvo lugar el domingo último en esta capital. Esto lo aseguro con toda la sinceridad de un hombre honrado.

Hace mucho tiempo que he formado el propósito de ocuparme exclusivamente en mis trabajos agrícolas y comerciales, completamente ajeno a la política, de la cual no necesito para nada.

Ciertamente se me verá confundido entre multitud de hombres trabajadores, no entre borrachines y talaneros como el individuo que me ha calumniado, quizás para asegurar el pan de cada día.

Portoviejo, Febrero 24 de 1915.

MARCOS E. DELGADO A.

**CORRESPONDENCIAS**

**CANUTO.**

El 19 del presente a las 3 p. m. llegó de Chiole el Inspector de Policía señor Miguel Angel Zambrano, y en su gira a esa llevo de consigo—en calidad de presos—a Desiderio V. Quintero T. y a Abigail Zambrano. Ignoramos la causa de estas prisiones y la autoridad que las haya impartido.

En la hacienda del señor Miguel Bravo—en el punto de "La Pita" de esta jurisdicción, hallase herida la cocinera del señor Tarquino Bravo B., llamada Dolores Veliz. El Teniente Político ha levantado el juicio correspondiente para venir en conocimientos del hecho.

El señor Tesorero Municipal cumpliendo con su deber diligentemente ha hecho muchos cobros, que han dado algunas entradas a la caja del pueblo; pero si notamos que es un algo olvidadizo en el pago de los demás empleados, notábase con esto poca escrupulosidad.

El 20 por la mañana desbordóse la corriente del río, dando por consecuencia la inundación de esta población. Los señores agricultores están de plácemes.

El mismo día llegó a esta el señor Comandante Giler, con el objeto de visitar a su familia, después de algunos días de ausencia. Hoy regreso a Chone.

Se encuentra gravemente enfermo el señor Benigno Alcivar, honrado propietario de esta localidad y Mayordomo de la cofradía de la Virgen del Quinche; por lo que es de suponerse que a guisa aspirantes se preparan para palanquear a ese empleo católico. Hacemos votos por el pronto restablecimiento del señor Alcivar.

Del Sr. Director

Corresponsal.  
X. X. X.

**ADDÓN CALDERÓN.**

El señor J. Ernesto Obregón M., Jefe del Cuerpo Contra Incendios de esta población, está tomando el más vivo interés porque se organice el cuerpo de su mando. Ha principiado por llamar al orden a todos los ciudadanos comprendidos en el radio que la ley le señala i tiene ya alistados ciento y pico de bomberos. ¡Ojalá que no desmaye en esta importante labor que será objeto a mayores aplausos.

Se hace muy necesario el aumento de unos quince faroles más para el alumbrado público de esta parroquia; pues con los pocos que existen no es suficiente para poder alumbrar toda la población, ¡ojalá que el I. C. tome en consideración esta necesidad i procure en llenarla lo más pronto posible.

Desde hacen algunos días enéñtrase posesionado del cargo de Comisario Municipal de esta parroquia el señor Guillermo Giler, el mismo que después de su posesión no se le ha visto la cara sino una sola vez. ¡Qué buen principio eh!..... Si así vamos pronto llegaremos!.....

Objeto a mayores simpatías i dignos de eterna gratitud sería el proceder de los señores Ediles si éstos amizados del más fino propósito por el bien precomunal, nos crearan, en el presente año, una o dos escuelas municipales en esta parroquia; pues sería el bien más positivo que podrían hacer en pro de esos hijos del vendidoro que genuinamente crecen en la más completa ignorancia.—Tenemos lugares como "Bajo Grande" i "San Plácido" q' por su categoría i el considerable número de habitantes que tienen, reclaman con urgentísima necesidad, la creación de una escuela de varones

en cada uno de ellos i bueno sería que se les provea de este elemento civilizador, base principal sin el cual no se puede regenerar al hombre i sus costumbres.—Quién no sabe lo que es el hombre sin la instrucción? I si se sabe lo que es ¿porqué no se procede a descorrer el velo de la ignorancia con que están cubiertos esos hijos del futuro, creándoles escuelas para que en esa fuente purísima del saber se eduquen siquiera medianamente i sean ciudadanos de la Patria?

En otros Municipios de la Provincia (el de Sucre por ejemplo) las escuelas i colegios son sostenidos con fondos propios, poniendo en práctica de esta manera las atribuciones que les concede la Lei de Régimen Municipal a las Municipalidades de educar a la niñez en sus respectivos cantones, i aquí ¿porqué no podría hacerse lo propio, siendo como es ésta la Capital de la Provincia?

Tócale pues al I. Concejo que lo componen hombres honrados i progresistas hacer algo práctico en bien de lo que venimos mencionando, ya que el Fisco, por su parte, no puede hacer nada en este asunto, por causas más o menos justificables que no hay para que mencionar. Esperamos. Esperamos.

—Tiempo es ya en que nuestro señor Comisario Municipal debe mandar hacer descuar los árboles i montes que por lo crecido que están interceptan el camino a los transeúntes. También forman parte en esta súplica, la compostura de puentes públicos i ríos.

Hasta nueva ocasión, soi del señor Director atmo. i S.S.

CORRESPONSAL.—Leverrier.

**AL PUBLICO.**

Por no haberse podido efectuar el remate del impuesto al juego correspondiente a este cantón en el día señalado, de orden de la Junta Administrativa, se convoca a nueva licitación para el día 27 del presente, de 2 a 5 de la tarde, en el salón del Rectorado del Establecimiento, bajo las bases siguientes:

a) —El remate se efectuará por parroquias y sirviendo de base las siguientes cantidades:

Portoviejo	St. 800 anual
Riochico	" 400 "
Abd. Calderón	" 500 "
Picoazá	" 150 "
Colón	" 150 "
	St. 2.000

b) Se preferirá al que haga propuesta por todo el cantón y, en igualdad de ofertas, al que pague de contado.

c) El pago se hará en doce mensualidades iguales y adelantadas, del primero al cinco de cada mes, entendido que si se dejan de pagar dos mensualidades de la Junta asumirá la administración del impuesto y será de cuenta del rematista la quiebra del remate;

d) Todos los gastos que ocasiona el remate, incluyendo Alcabala y Registro, serán de cuenta del rematista;

e) El rematista renunciará de

un modo expreso a toda reclamación posterior por perjuicios, sea cual fuere la causa;

f) Para poder hacer postura en el remate es condición indispensable presentar garantía, personal o hipotecaria, a satisfacción de la Junta.

Portoviejo, Febrero 20 de 1915.

El Rector del Colegio "Olnedo"

ERNESTO VERA C.

**LOTERIA.**

La Junta de "Beneficencia" de Guayaquil, anuncia para el 7 de Marzo próximo, un sorteo extraordinario con quince grandes premios, siendo el mayor de CUATRO MIL SUCRES.

Los billetes—para este sorteo—se venden en la Agencia del señor

ARTURO LOOR SANTOS

Portoviejo, de 1915

**AVISO COMERCIAL**

El que abajo suscribe pone en conocimiento del público que, en atención al crédito de que goza, ha abierto su tienda de comercio en el punto "Balza de Miguellillo", de la parroquia Abdón Calderón, donde compra toda clase de productos del país y ven de mercaderías al por mejor.

Abdón Calderón, Fbro. 9 de 1915

José Jacinto Vera.

**Aviso.**

"LA NIEVE" vende agua de pozo, bien limpia y pura a CINCO CENTAVOS la carga, entregándosela al portador en la basija que conduzca.

5-v.-22 Enero 19 de 1915.

**GRAN BARATILLO.**

En el establecimiento comercio "La Perla", situado en la calle "Colón" N° 46, se está realizando en la actualidad una gran existencia de varias clases de gazas, zarzavas, crepólinas, satines, lanas, lanitas & c.

**DENTIFRICOS**

En la acreditada farmacia "Ferrocarriil" de propiedad del doctor Carlos T. Camacho, se encuentran los mejores y más sanos dentífricos, con certificados de los más afamados médicos del mundo.

Si se desea conservar una dentadura limpia y bien reluciente, ocurrida a la botica "Ferrocarriil", que los vende a precios módicos.

SI QUIERE UD VIVIR SANO Y CONTENTO.—Tómese una copa de Vermouth "Casaco" antes de cada comida. No se arrepentirá de oír este consejo.—Agosto 24 1914

2—m

**¡Aceite de Oliva.**

**Es la salvación!**

Este comestible común, si es puro tiene algunas propiedades medicas, es que vale bien tener en cuenta. Se emplea con gran provecho desde la infancia hasta la vejez. Para niños de pecho, muy delicados i flaquitos, frotaleslos diarios con aceite de olivo suplementa la alimentación. Para la eczema, tigras cutáneas del aceite calman la picazón. Usese también para la caída de pelo i en la caspa. Para el reumatismo unturas de aceite olivian i a veces curan. En todo caso de extremamiento una encharadita de este aceite tomada entre alimentos alivia con seguridad. En la mayoría de casos de envenenamiento dese una buena encharada del, aceite mientras se espera mayor auxilio.

Son pues, incalculables los beneficios que reporta a la humanidad el uso frecuente del aceite de olivo puro, i debe Ud. eliminar por completo del uso diario para su alimentación aquel nocivo artículo llamado "Aceite de comer", que no es otra cosa que un aceite de semillas de algodón i otras, con una pequeña mezcla de aceite de olivo.

Envíar Ud. a "La Marina", donde encontrará aceite purísimo de Oliva, casi al mismo precio que le bregave que se vende comunmente en las pulperías.—[2 meses]

Febrero 3

**ATRAVENTE DIVERSIÓN**—Fotógrafos de la muy acreditada y sin rival marca "Tomas A Edison, Gramófonos y Gramófonos "Columbia". Inmense surtido de cilindros y discos dobles, con selecciones variadas, tiene constantemente de venta y al alcance de todas las fortunas, La Agencia Mercantil, "La Marina", de esta Capital.

**BOTICA "FERROCARRIL"**

abiendo tomado por mi propia cuenta esta afamada botica que fue del Dr. Leopoldo Escobar, tengo el honor de ofrecer al público un gran surtido de drogas y especialidades, nuevas y frescas.

En el despacho de recetas y medicamentos, habrá especial cuidado.

Daré consultas gratis para los pobres, todos los días de 10 a. m. a 11 a. m.

Dr. Carlos T. CAMACHO

**M.A. CORRAL J**

—AHOGADC—

Ofrece sus servicios profesionales en Calcuta. Tiene su estudio en la Plaza principal, casa del Sr. Matias Mejia. Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Calcuta, Febrero 1º de 1915.

**Al público.**

Las suscritas dan en arriendo los bajos de la casa que poseen en esta ciudad, con hermosos departamentos especiales para el comercio en general, en lugar central y de tráfico y a precios convencionales y ventiseros para los inquilinos.

Santa Ana, Febrero de 1915

HERMANAS MUELLER